
COMMISSIONE AMBIENTE Verbale Riunione  
7 maggio 2018 

pagina 1 di 4  

 

ORDINE DEGLI INGEGNERI DELLA PROVINCIA DI TORINO 
Via Giovanni Giolitti, 1 – 10123 Torino –  tel. 011.562.24.68  - fax 011.562.13.96 

ordine.ingegneri@ording.torino.it -  ordine.torino@ingpec.eu - www.ording.torino.it 
Cod.  Fisc .  80089290011  

 

 
Il giorno 7 Maggio 2018, alle ore 18,30 presso i locali della Sede della OIT in via Giolitti 1, Torino scala B destra  2° piano  - si riunisce la Commissione 
Ambiente. 

 
 

Sono presenti gli ingegneri: Ospiti: 

LAZZARI ELISA consigliere referente 
SATTA PULIGA PIER GUIDO, BALBO PIERO, BUSACCA MARCO, CATUFA SILVANO, CAVALLERO 
PIETRO,CORLETO TINA,ERRICHIELLO DOMENICO,FAVA PAOLO MICHELANGELO, MARTINI 
RAFFAELLA,MASCARA STEFANIA, UCCHEDDU SIMONA ,VISCA PAOLO , ZOJA GABRIELE   

CODA EDOARDO 
BONANNI ANTONIO 

Sono assenti giustificati: 

BELLINO FRANCESCO, BELLINO CHIARA, BONIS 
VITTORIA, MIRAGLINO ROSAMARIA, FUMAROLA 
FEDERICA, GARBOLINO CHIARA, LUDA DI 
CORTEMIGLIA FRANCESCO, MARESCALCO 
PAMELA ALESSIA, ZOLLA VALERIO 

 
Coordina i lavori il Coordinatore Ing. Silvia Onidi. 
 
Dopo i convenevoli di rito si passa all’esame dei punti di seguito riportati. 

http://www.ording.torino.it/
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 Argomento Elementi emersi in commissione 

1 
Aggiornamenti normativi 
 

Energia : condivisione delle osservazioni della commissione in merito alla proposta del nuovo 
Piano Energetico Ambientale Regionale 

Viene condiviso in Commissione il documento trasmesso il 23 aprile 2018 alla Regione Piemonte 
“Osservazioni e commenti al piano energetico Piemonte PEAR 2018” redatto con il contributo 
delle Commissioni Impianti Elettrici e Speciali, Trasporti, Energia e Impianti Tecnologici e 
Ambiente e, in particolare, con il contributo degli Ingg. Piero Balbo, Raffaella Martini e Paolo 
Visca per la Commissione Ambiente. 

Per la discussione dell’argomento sono stati invitati gli ospiti Ing. Coda e Ing Bonanni, esperti in 
tema di impianti di trattamento rifiuti e produzione di biogas. 

 

Rifiuti: Circolare ministeriale recante “Linee guida per la gestione operativa degli stoccaggi negli 
impianti di gestione dei rifiuti e per la prevenzione dei rischi” 

 

L’Ing. Raffaella Martini ha relazionato in merito alla circolare in oggetto, riportando le principali 
criticità relative alla prevenzione del rischio incendio negli impianti di trattamento dei rifiuti. 
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2 Fai una domanda al collega:  

L’Ing. Tina Corleto pone la seguente domanda ai colleghi della commissione: 

Relativamente ai bandi di gara in cui vengono appaltati lavori di bonifica/messa in sicurezza di siti 
contaminati, quale documento va inserito nei documenti di gara?  

La normativa ex D.Lgs. 152/06 prevede esclusivamente tre documenti progettuali: 

1. Piano di Caratterizzazione 

2. Analisi di Rischio sanitario-ambientale 

3. Progetto Operativo di Bonifica 

I documenti 1. e 3. possono costituire il documento di riferimento per i lavori, alla stregua di un 
progetto esecutivo o è necessario che l'Ente appaltante rediga progetto esecutivo ad hoc? 

 

Dopo ampia discussione, si conviene che sarà necessario approfondire l’argomento richiedendo 
eventualmente parere ad altre commissioni o Enti per avere una linea di indirizzo per la gestione 
dell’aspetto trattato. 

3 
Attività della commissione: organizzazione 
della visita tecnica presso l'impianto di 
trattamento di R.M.B. SpA 

L’Ing. Guido Satta ha richiesto ed ottenuto la disponibilità per l’organizzazione di una visita 
tecnica presso l’impianto di trattamento di recupero di rifiuti speciali  R.M.B. S.p.A. di Brescia per 
il periodo settembre-ottobre 2018. L’Ing. Onidi si occuperà di portare avanti l’organizzazione 
logistica della visita e l’accreditamento della stessa. 
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4 Note per il Consiglio 

All'inizio della riunione il collega ing. Cavallero lamentava che la Commissione Ambiente si 
occupasse unicamente di rifiuti, dicendo che avrebbe dovuto essere denominata "Commissione 
Rifiuti". Alle richieste di spiegazioni affermava che la commissione Ambiente non trattava 
differenti problematiche ambientali, quali ad es. l’idraulica, la sistemazione del territorio, 
chiedendo di “ricostituire la vecchia commissione IDRAULICA E COSTRUZIONI IDRAULICHE a 
similitudine della parimenti esistente commissione FIOPA”. 

Il Coordinatore spiegava che la Commissione si riunisce su temi specifici proposti dai membri 
della Commissione stessa, con momenti di approfondimento, incontri, seminari, corsi riservati ai 
Colleghi su differenti tematiche, quali ad esempio gli inquinamenti dei terreni da PFAS, 
l'inquinamento olfattivo... 

L’Ing. Cavallero veniva quindi invitato a partecipare attivamente alla commissione e a proporre 
nuovi argomenti di discussione. Non intendendo proporre alcun tema, l’ing. Cavallero si 
dichiarava insoddisfatto e abbandonava la riunione. 

 

5 Varie ed eventuali 

 

L’Ing. Onidi comunica lo spostamento della riunione del 4 giugno 2018 al giorno successivo (5 
giugno), in concomitanza della giornata mondiale dell’ambiente. 

In occasione di tale giornata, sarà organizzato un evento informale aperto ai colleghi dell’Ordine e 
alle famiglie. L’organizzazione dell’evento avrà l’obiettivo di sensibilizzare al tema della giornata 
dell’ambiente del 2018 : “Take action to #BeatPlasticPollution”. 

 

 
 
L’assemblea è tolta alle ore 20,00.    


